



RESSENYES

Tébar Hurtado, Javier, *Reforma, revolución y contrarrevolución agraria (Conflicto social y lucha política en el campo 1931-1939)*, Flor del Viento, 2006, 327 pges.

Le 14 avril 1931 la Deuxième République fut proclamée en Espagne. Le roi, Alfons XIII, abandonna le pays et s'installa en France. Huit ans après, le 27 février 1939, l'Espagne fut soumise au régime dictatorial du général Francisco Franco, à la suite d'une guerre qui avait duré trois années. Voici la période historique qui fait objet du livre de Mr. Javier Tébar.

Beaucoup de livres ont été écrits à propos de la Guerre Civile Espagnole. Cependant il est très réduit le nombre de ceux qui ont pour but d'étudier les conditionnements sociaux et économiques du désastre. Entre ces rares exemplaires, le livre dont il est question ici occupe un place de privilege.

Au début du XX ème siècle, le secteur agricole supposait pour l'Espagne le 60% du produit intérieur. Pendant les premières décades du siècle le secteur experimenta un développement considerable. Néanmoins les conditions de vie et de travail des opéaires étaient d'une dureté extreme.

Les gouvernements qui se sont succédés n'osèrent pas faire front aux graves problèmes sociaux existant à la campagne. Ils ont, tout au plus, généré une ingente législation agricole, qui assura les formes de propriété de la terre, en stimulant aussi le progrès technique. Mais une réforme structurale de l'agriculture et de la propriété de la terre jamais fut abordée, parce que la Monarchie avaiot en l'élite terratenante son plus fort soutien. Par reaction, le premier tiers du siècle vit naître une éclosion de l'associacionisme agricole, qui modifia le paysage sociale et politique de la communauté rurale.

Le triomphe de la Republique en 1931 ouvrit la possibilité d'une révolution politique et juridique. On entrevit une réforme des systèmes traditionnaux, avec une redistribution de la terre qui affecterait le latifundisme et le minifundisme. On imagina la possibilité d'une exploitation collective des grandes propriétés. On essaya des nouvelles formes de commercialisation et d'industrialisation des produit du champ.

Mais tout cela choca avec la crainte des propriétaires agricoles, qui s'organisèrent pour protéger leurs privileges. En plus, les années 1931 et 1932 la conflictivité sociale augmanta et se multiplièrent les actes de violence entre ouvriers et la Guardia Civil, force d'action dépenant de l'autorité gouvernementale.

Tout cela produit une polarisation de la politique espagnole. Si le biènne 1932.1934 fut une époque d'aplication de la réforme agricole, par contre l'année





RESSENYES

1935 fut un temps de contre-réforme, à la suite de l'entrée au gouvernement de trois ministres conservateurs.

Après la dissolution des "Cortes", le 16 février 1936 ont lieu de nouvelles élections. Les forces conservatrices s'allièrent dans le Frente de Bloque Nacional et les partis républicains et socialistes le firent dans le Frente Popular. Le triomphe de la gauche déclancha l'application de la réforme agraire, mais aussi le coup d'état militaire du 18 juillet. Le fracas du coup comporta la guerre civile.

Li livre de Mr. Javier Tébar nous offre un texte non passionné, objectif et marqué par le rigueur scientifique. Par contre, l'époque qu'il reflète est pleine de passion, de violence, d'incertitude et d'espoir. Après la lecture on comprend pourquoi l'Espagne est telle qu'on la connaît aujourd'hui.

Xavier Terrado i Pablo

